
Mientras ayer la ministra Ma-
ya Fernández viajaba al Polo Sur
junto al Presidente Boric, en San-
tiago se levantaba una polémica
que la tendría de protagonista
durante todo el día, por la com-
pra de la casa de su abuelo, Sal-
vador Allende, por parte del Es-
tado, acto a cargo del Ministerio
de Bienes Nacionales, que enca-
beza Marcela Sandoval (FA). 

El 11de marzo de 2024 “El Mer-
curio” publicó que el Ejecutivo
planeaba comprar la residencia
que Allende ocupó en su época de
senador, ubicada en Guardia Vie-
ja 392, Providencia, y la que ocu-
pó Patricio Aylwin durante su
presidencia, en Arturo Medina
3678, en la misma comuna. Para
ello se destinarían recursos vía
Ley de Presupuestos 2024.

Pero no fue hasta la tarde del
31 de diciembre cuando Bienes
Nacionales dio a conocer que la
Contraloría había tomado razón
de dos decretos que autorizaban
las compras. Hasta ese momento
todo parecía en orden. Sin em-
bargo, con el correr de las horas
se dio a conocer que la ministra
Fernández era una de las propie-
tarias del inmueble. Aquello tra-
jo como consecuencia el enojo
por parte de la oposición en lo
relativo al gasto de $993 millo-
nes en la compra de la casa por
parte del fisco. Pero lo peor vino
ayer cuando comenzó a circular
la idea que el Ejecutivo iba a
echar pie atrás a la compra por
infringir un artículo de la Cons-
titución que prohíbe a los secre-
tarios de Estado celebrar contra-
tos con el Estado.

Aquello fue confirmado pasa-
das las 19:30 horas por Bienes Na-
cionales en un comunicado en el
que se informó que “debido a la
actual estructura de copropiedad
de la comunidad de herederos del
expresidente Allende”, no es po-
sible ejecutar la compra.

La trastienda de la
fallida compra

Al estar lejos e incomunicada,
la ministra Fernández no tuvo
oportunidad de explicar la situa-
ción. Antes de partir a la Antárti-
da le habría transmitido a su en-
torno que ella no habría partici-
pado directamente en las tratati-
vas y tampoco habría utilizado
recursos del ministerio en estu-
diar la legalidad del asunto. Ver-
siones apuntan a que Fernández
habría derivado el tema al abo-
gado Fernando Vio, quien sería
pareja de Marcia Tambutti, nieta
del expresidente e hija de la se-
nadora Isabel Allende (PS).

Junto a Fernández se conoció
que Alejandro Salvador Fernán-
dez Allende, su hermano, com-
partían un tercio de la propie-
dad, lo que les generaría ganan-
cias por unos $165 millones a ca-
da uno. Cercanos a la familia
cuentan que tras la muerte de
Beatriz Allende, madre de la mi-

nistra, el cónyuge Luis Fernán-
dez de Oña, le habría cedido una
parte a la senadora Allende,
quien en 1997 restituyó 1/3 de la
propiedad a Maya y Salvador
Fernández. 

Este diario intentó obtener una
versión de la senadora por Valpa-

raíso, pero no contestó mensajes ni
llamadas. De todas formas, ella sí
sería dueña de 1/3 de la propiedad
—por lo que le corresponderían
$331 millones por la venta—, lo
que según entendidos también en-
traría en conflicto si se toma como
referencia el artículo 60 de la Cons-

titución que dice: “Cesará en el car-
go el diputado o senador que du-
rante su ejercicio celebrare o cau-
cionare contratos con el Estado”.

El tercio que resta de la pro-
piedad sería de Carmen Paz
Allende, lo que le significarían
$331 millones por su parte. 

El Gobierno, mediante el sub-
secretario Luis Cordero y la mi-
nistra Aisén Etcheverry, dio se-
ñales que la compra todavía es-
taba en fase de estudio. Sin em-
b a r g o , e l c o n t r a t o d e
compraventa entre
el Estado y la fami-
lia Allende habría
sido firmado el 31
de diciembre. Este,
en todo caso, debía
ser enviado a Con-
traloría para su vi-
sado, lo que final-
mente no ocurrirá. 

Durante la jornada de ayer el
tema fue revisado por altos de-
partamentos del Gobierno. In-
cluso trascendió que la titular de
Bienes Nacionales tuvo que sus-
pender sus vacaciones para
atender la crisis. Sin embargo, no
se aclaró cómo en más de un año
de preparación del acto de com-
praventa no se advirtio de la in-
habilidad que afectaba a dos
miembros de la familia Allende. 

Algunos hablaron que se si-
guió el camino de la compra por
sucesión de bienes y que en base
a ese modelo no se habría alerta-
do un problema legal que invo-
lucrara a la ministra Fernández.

Desde la Secretaría General de
la Presidencia explicaron que les
corresponde revisar los actos que
firma el Presidente y que luego
van a toma de razón a Contralo-
ría. Asimismo, dijeron que ellos
revisaron el decreto que autorizó
la adquisición del inmueble, pero

no la fórmula de
compraventa. Lo
mismo se planteó
desde Contraloría,
desde donde se dijo
que el contrato de
compraventa no ha-
bía llegado como pa-
ra pronunciarse so-
bre su legalidad.

“El Mercurio” contactó a
miembros del directorio de la
Fundación Salvador Allende pa-
ra saber si estaban al tanto de la
compra. La exministra de Justi-
cia Marcela Ríos dijo que estaba
de vacaciones y no emitió co-
mentarios. Desde Londres el
abogado Eduardo Báez mencio-
nó el tema de la compra por su-
cesión, pero estaba a punto de
abordar un tren por lo que no

profundizó en el tema. Marcela
Ahumada, directora ejecutiva
de la entidad, tampoco contestó.

Reacción en el PS

El diputado Marcos Ilabaca
lamentó que no se haya podido
seguir adelante con el proceso,
pero indicó que es lo correcto.
“Por un tema de copropiedad
no se haya podido concretar la
compra no da para armar un lío
de estas características. Esta es
una casa que es patrimonio de
todo el país”, dijo el legislador
por Valdivia.

En tanto, desde la oposición
el diputado UDI Gustavo Bena-
vente dijo que esto es una mues-
tra que los gobernantes no con-
sideran si los actos que cometen
están dentro del marco consti-
tucional.

A través de su cuenta de “X”,
Arturo Squella, presidente del
Partido Republicano dijo que “el
Gobierno se vio obligado a de-
sistir de la compra para su nuevo
gustito ideológico. aunque le pe-
se al Presidente Boric, el despil-
farro y su interés por dejar un le-
gado deben respetar la constitu-
ción. Es hora que se preocupen
de las verdaderas urgencias de
los chilenos”.

Ambas autoridades habrían obtenido un total de $496 millones por la venta: 

Gobierno retrocede en compra de casa
de Allende ante polémica por ganancias
que obtendrían ministra y senadora

JORGE SOTO

Prohibición de celebrar contratos con el
Estado de Fernández y Allende Bussi fue
el error que el Ejecutivo no advirtió antes
de anunciar la compra. 

La senadora Isabel Allende junto a la ministra Maya Fernández en el Congreso.
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A días de la primera vuelta de las elec-
ciones presidenciales de 2021, el entonces
candidato Gabriel Boric, quien recién venía
saliendo de una larga cuarentena a raíz de
que se contagió de covid-19, abordó, en
entrevista con Las Ultimas Noticias, su plan
para superar la crisis económica y el estan-
camiento del país. 

Así, a mediados de noviembre, Boric
decía que “el endeudamiento de Chile,
comparado a nivel internacional, es relati-
vamente bajo. Es un endeudamiento alto
respecto de nuestro nivel de endeudamien-
to de los últimos años, pero no es desastro-
so. El que es desastroso es el endeudamien-
to de las familias”.

Al ser consultado por qué, dijo: “Las
familias en Chile se endeudan hasta en el
70% de lo que ganan. Por lo tanto, la
mayoría de los chilenos tiene miedo a tener
hijos, miedo a enfermarse, a la vejez por las

se arrastra desde el primer trimestre de
2022. 

Con ello, son 11 trimestres de caídas
anuales seguidas, de las cuales diez han
sido en esta administración, superando así
en extensión negativa al segundo gobierno
de Michelle Bachelet, así como es peor en
la profundidad del retroceso según ha
medido Clapes UC, desde el 2010. 

(Imacec) de noviembre a un 1,8%. 
Además, según un cálculo elaborado por

el centro de estudios Clapes UC, en un
cálculo que economistas denominan pro-
ductividad total de los factores (PTF), es
que el gobierno de Boric también ha anota-
do el peor desempeño desde inicios de la
década pasada, donde el indicador anotó
una disminución interanual del 0,8%, lo que

vaya a reemplazar al privado. Necesitamos
a los privados y queremos una política
decidida de apoyo a la pyme de la señora
que tiene el negocio de la esquina, al dueño
de la ferretería o de una van que reparte
cosas o hace viajes de turismo”.

Lo cual se complica tras conocerse las
diferentes noticias que han salido los últi-
mos días, por ejemplo, con que a raíz de la
menor producción industrial y minera la
economía necesita crecer más de 4% en
diciembre para lograr la meta de 2,4%
fijada por Hacienda para 2024 o el 2,3%
que predijo el Banco Central. 

Si bien la producción minera incrementó
un 2,2% respecto de noviembre del año
previo, retrocedió un -0,3% en relación a
octubre en la serie desestacionalizada.
Según expertos, el bajo desempeño de la
industria manufacturera llevará el Indica-
dor Mensual de Actividad Económica

pensiones de miseria. La economía global
es importante y hay que prestarle atención,
pero lo importante es construir un colchón
de seguridad social para todos en pensio-
nes, salud, educación, vivienda. Así logran
los países ser desarrollados, que les vaya
bien”.

Luego, se le preguntó cómo lograría que
el país volviera a crecer tras una década de
estancamiento, a lo que dijo: “La reactiva-
ción es vital. Pero la reactivación no se
puede dejar solo en manos del mercado
porque los sectores que van a reactivarse
van a ser los más competitivos, que no son,
precisamente, los que tienen mayores
necesidades”. 

Así, aseguró que el foco de su apoyo
estaría en “gastronomía, eventos, cultura,
turismo, en vez de minería y construcción.
Es ahí donde el Estado debe tener una
mano fuerte. Esto no implica que el Estado

Énfasis en gastronomía, turismo y cultura: lo
que proponía Boric para reactivar la economía

El entonces
candidato
presidencial,
Gabriel Boric. 
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n Familia de expresidente
Patricio Aylwin (DC) valora
compra de residencia 
La residencia del expresidente Patricio Aylwin seguirá adelante.

Esta corresponde a dos inmuebles, que se ubican en la calle Arturo
Medina 3678, justo en la esquina con Diego de Almagro. En esa zona
está la fundación que lleva el nombre del exmandatario. 

Según dijo el Ejecutivo “por los dos inmuebles del expresidente Ay-
lwin, se pagarán UF 18.032,60 y UF 16.922,11, lo que en total suma
UF 34.954,71 por esa residencia”, es decir, unos $1.342 millones.

Los planes del Ejecutivo son que su destino sea algo similar a la Casa
Museo Eduardo Frei Montalva, que en el pasado también fue residencia
del otrota jefe de Estado, en calle Hindenburg. 

Uno de los hijos del exmandatario, Miguel Patricio Aylwin Oyarzún,
dijo que los cinco hijos son los herederos de la propiedad. Así, Mariana,
Isabel, José Antonio, Juan Francisco y a él mismo le corresponde la
sucesión del inmueble.

Aylwin Oyarzún añadió que “el mecanismo es una compra del Estado por
el interés patrimonial que representan. Podríamos haberlas vendido a parti-
culares, pero ello no aseguraba mantener el carácter patrimonial y de
memoria histórica que asegura la compra por el Estado. Nos parece de toda
relevancia preservar el valor histórico que ellas representan”.

En 1990 el expresidente Aylwin recibió en su residencia, ubicada en la comu-
na de Providencia, a su par de Estados Unidos, George Bush. 
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COSTO
Compra de residencia

habría implicado el
desembolso de $993

millones por parte del
Estado. 
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